

## LA LUPA



MARÍA DE LA CRUZ

Una visitante observa algunos de los cuadros expuestos en el Centro Sociocultural Gitano Andaluz.

## Un **pueblo** estigmatizado por injustos estereotipos

● 'Destinos Gitanos de Europa del Este' es el nombre de la muestra audiovisual que rompe con los clichés asociados a este colectivo

**Miguel López** GRANADA

Habil Péter Bálint es doctor de literatura en la Universidad de Debrecen, la segunda ciudad más importante del país. Durante diez años, Bálint estudió la relación de los gitanos con el resto de la población en la Cuenca de los Cárpatos. No estuvo solo. Varios colaboradores le asistieron en una tarea cuyos resultados pueden verse ahora en el Centro Sociocultural Gitano Andaluz hasta el día 30 de abril.

La muestra, una exposición etnográfica titulada *Destinos Gitanos de Europa del Este*, puede visionarse en la capital gracias a la colaboración de la Junta de Andalucía, el Ministerio de Recursos Humanos de Hungría y la propia Universidad de Debrecen. En la misma se dan a conocer las enseñanzas, educación y experiencia de

carácter integrador de la residencia universitaria Lippai Balázs, sita en Debrecen, y especialmente destinada a la población gitana del país magiar. Y todo mediante fotografías y material audiovisual.

Se trata, en definitiva, de tirar barreras y romper estereotipos con el objetivo de construir una sociedad más igualitaria. La muestra tiene como protagonista a S. Hombre, un romaní que vive en un pequeño pueblo de los Cárpatos junto a su mujer. Mientras él cocina y hace el resto de labores

La exposición estará en el Centro Sociocultural Gitano Andaluz hasta el día 30 de abril

del hogar, su esposa busca la temporalidad del campo alemán para llevar dinero a casa. "Los gitanos de Hungría son húngaroparlantes como el resto de la población", confirma Bálint.

Hungría es uno de los países del continente donde más porcentaje de gitanos hay respecto al total poblacional. Las cifras bailan, pero en cualquier caso no menos del 2% de los ciudadanos magiares son de etnia gitana. Un porcentaje que, según otras fuentes, se elevaría hasta el 5%. Mientras la población romaní se multiplica, la ultraderecha xenófoba da pasos hacia delante y, actualmente, es la tercera fuerza en el hemisferio. En algunas zonas rurales los neonazis marchan diariamente en busca de gitanos. Una situación casi insostenible.

Los problemas de aceptación de la cultura y el pueblo gitano también son visibles en Europa occidental. No hay que salir de Granada para comprobarlo, pues los guetos predominan en algunas zonas de la capital donde la exclusión es el pan nuestro de cada día.